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«Словом можно убить, словом можно спасти,«Словом можно убить, словом можно спасти,
 Словом можно полки за собой повести...» Словом можно полки за собой повести...»

МОЕ СОБАЧЬЕ ДЕЛОМОЕ СОБАЧЬЕ ДЕЛО

Х
орошо обученная собака может выполнить работу пяти человек.  Она чув-
ствует запахи, ощущает волнение и агрессию людей, обращает внимание на 
потенциальных преступников. Четвероногие бойцы становятся незаменимы-
ми помощниками для сотрудников различных структур: МЧС, полиции, ФСО, 

ФСИН, МВД. Это поистине многозадачные животные, которые способны практи-
чески на все: осматривать и доставлять задержанных, патрулировать маршруты, 
выполнять роль охранников для осужденных, обеспечивать безопасность граждан и 
многое другое. О работе в кинологической службе, о воспитании служебных собак, 
творческом подходе в работе газете «Слово» рассказал начальник кинологической 
службы УФСИН России по Республике Северная Осетия-Алания, майор внутренней 
службы Таймураз Хабалов. 

Западные СМИ
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Обещания конфисковать российские 
деньги и направить их на помощь Укра-
ине могут столкнуться с многочислен-
ными правовыми сложностями, пишет 
Politico. Многочисленные эксперты и 
политики единодушны во мнении, что 
подобный шаг будет противозаконным.

После того, как Россия в феврале 2022 года 
начала свою военную операцию на Украине, про-
звучало немало отважных речей и решительных 
слов. В британской столице, которую прозвали 
«Лондонградом», потому что этот город обрел 
репутацию места пребывания российских олигар-
хов, министр Майкл Гоув призывал конфисковы-
вать особняки магнатов из России и размещать 
там украинских беженцев.

Другие предлагали конфисковать хранящиеся 
в британских банках российские средства и на-
править их на финансирование украинской обо-
роны либо на восстановление Украины после 
конфликта.

Но прошло два года, и кроме громких заявле-
ний и игры на публику, почти ничего не сделано 
для конфискации российских активов — как при-
надлежащих олигархам, так и являющихся соб-
ственностью Центробанка.

Репортеры Politico побеседовали со многими 
юристами и экспертами, и все они в один голос 
заявили: сколько бы ни было политического по-
зерства, нет и никогда не будет никаких правовых 
оснований для захвата замороженных российских 
денег, недвижимости и прочих активов.

«Британскому правительству вряд ли будет 
комфортно вводить новый смелый правовой поря-
док», — сказала специалист по санкциям из юри-
дической фирмы Peters and Peters Анна Брэдшо.

После начала военных действий Соединенное 
Королевство заморозило часть российских акти-
вов, сделав несколько резонансных объявлений, 
в том числе и о принудительной продаже фут-
больного клуба Романа Абрамовича «Челси».

Правительство никогда не публиковало офи-
циальные данные об общем объеме российских 
активов, хранимых в Британии. Но, по имеющим-
ся оценкам, на сегодня в Британии заморожено 
18 миллиардов фунтов стерлингов индивидуаль-
ных активов и 26 миллиардов фунтов стерлин-
гов активов российского Центробанка. Это вну-
шительная цифра, хотя ее намного превосходит 
объем средств Банка России, хранящихся в Евро-
союзе — 260 миллиардов евро. Однако правове-
ды подчеркивают, что существует большая разни-
ца между заморозкой активов и их конфискацией.

Заморозка активов считается адекватным, с 
юридической точки зрения, действием — потому 
что это временная мера. Власти могут использо-
вать приносимые этими активами прибыли, инве-
стируя данные деньги. Именно так согласился по-
ступить Евросоюз. Но сами активы теоретически 
придется когда-то возвращать. А если конфиско-
вать их навсегда, это может иметь колоссальные 
юридические последствия и осложнения.

INOSMI.RU
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«ÆÄÅÌ ×ÅÐÅÇ ÃÎÄ!» 
В Военном комиссариате г.Владикавказа в торжествен-
ной обстановке проводили в армию десять жителей 
столицы республики.  

Очередную группу ново-
бранцев пришли напутствовать 
представители городской ад-
министрации, общественных 
объединений, казачества и, ра-
зумеется, родители призывников.  

Позади медицинские комис-
сии и встречи с ветеранами, 
настало время убывать в воин-
ские части. Расположены они в 
разных уголках нашей страны. 
Получать новый опыт и нести 
службу они будут в разных ро-
дах войск. Впереди год срочной 
службы и получение специаль-
ности, которая может приго-
диться и на гражданке.

Новобранцы будут осваи-
вать современные виды техни-
ки, приобретут военно-учетную 

специальность. Армия научит 
дисциплине, ответственности, 
готовности исполнить свой долг. 
Ребятам пожелали вдалеке от 
дома сохранять традиции нашей 
республики – служить честно и 
достойно выполнять свой воин-
ский долг. 

«Вы встаете в армейский 
строй в непростое для нашей 
страны время. Помните: служба в 
армии – поступок, достойный на-
стоящего мужчины. Вы – потомки 
прадедов-победителей. Не со-
мневаюсь, что вы с честью и до-
стоинством пройдете армейскую 
школу. Закалите волю, характер 
и будете всегда готовы защи-
тить свою Родину», - отметил за-
меститель мэра г. Владикавказа 

Казбек Мамаев, обращаясь к 
призывникам. 

Один из призывников, Роди-
он Арсоев, получив юридическое 
образование в Рязани, принял 
твердое решение пойти в армию 
по ряду причин.

«За предстоящий год плани-
рую стать хорошим солдатом. В 
дальнейшем хотел бы работать 
во внутренних органах и служить 
на благо Родины», - сказал он.

Большинство родителей счи-
тает необходимым, чтобы их дети 
служили в армии, так как это долг 
и почетная обязанность. Среди 
главных положительных изме-
нений в войсках они называют 
перевооружение, рост денежного 
довольствия и улучшение взаи-
моотношений. Мама призывника 
Нестан Катамадзе рассказала, 
что ее сын Нико Пурчхидзе по-
сле учебы в другом городе сам 
пришел в Военный комиссариат 

г. Владикавказа за повесткой. 
Служить он отправится в Санкт-
Петербург.

«Тяжело, конечно,  на год рас-
ставаться с сыном, но я понимаю, 
что он мужчина и должен отслу-
жить в армии, это ему пригодится 
в будущем», - сказала мама.

Председатель Союза десант-
ников Северной Осетии Игорь 
Золоев, также напутствовавший 
молодых людей, отметил, что в 
июле от Вечного огня, где рас-
положен бюст  Герою Советско-
го Союза Василию Мар гелову, 
планируется торжественная от-
правка около 20 ребят в элиту 
Вооруженных сил России - Воз-
душно-десантные войска.  

Всего из Владикавказа в со-
став армейских подразделений 
на прохождение срочной службы 
будет направлено около 250 при-
зывников. Весенний призыв за-
кончится 15 июля. По правилам, 
вступившим в силу с этого года, 
призывной возраст увеличился - 
теперь он с 18 и до 30 лет.

ÖÈÔÐÀ 
ÄÍß 23  миллиона рублей дополнительно выделили  

в Северной Осетии на закупку льготных лекарств.

ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

Военный комиссариат Республики Северная Осетия-Алания совместно 
с пунктом отбора на военную службу по контракту осуществляет набор граж-
дан, желающих заключить контракт на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. 

Рассматриваются граждане в возрасте от 18 до 50 лет, не имеющие противопока-
заний по здоровью, не состоящие на учете в психоневрологическом и наркологическом 
диспансерах, не имеющие неснятых и непогашенных судимостей. Предусмотрены рас-
ширенный социальный пакет и денежное довольствие от 200000 рублей.

Обращаться в военные комиссариаты по месту жительства или пункт отбора на во-
енную службу по контракту.  

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!ÂÍÈÌÀÍÈÅ!  

Военный комиссариат г. Владикавказа Республики Северная 
Осетия-Алания проводит  дополнительный набор граждан, 
прошедших и не проходивших военную службу, для комплек-
тования первых курсов образовательных учреждений высшего  
и среднего профессионального образования по программам 
полной военно-специальной подготовки Министерства оборо-
ны Российской Федерации.

Подробности об условиях приема можно получить в отделении 
призыва Военного комиссариата г. Владикавказа (г. Владикавказ, 
ул. Минина, д. 9). 

ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49

«ÏÎÄÀÐÈ 
ÇÅÌËÅ ÑÀÄ»

Всенародное экологическое 
движение «Подари Земле 
Сад» занимается посадкой 
деревьев с участием детей 
и взрослых, охраной окру-
жающей среды, поддержа-
нием и сохранением эколо-
гической чистоты на земле. 
Всенародные посадки ал-
лей, парков, садов Победы 
во Славу Победителей, во 
имя Любви, Вечности и Жиз-
ни тех людей, кто погиб во 
время Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945гг., но 
сохранил нашу землю, про-
водятся движением в регио-
нах России с 2013 года.

Суть акции заключается в по-
садке 45 миллионов деревьев 
поименно за каждого погибшего 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг. Все мы знаем, что 
мысль человека первоисходна, и 
потому очень важно сажать дере-
вья не в память, а во Славу, во имя 
Любви, Вечности и Жизни. Ибо 
будущее не в памяти горькой, а в 
радости будущей, в вечном мире 
и любви. Ради Любви, ради Жиз-
ни погибали наши (пра)бабушки и 
(пра)дедушки, потому что любили 
свою Родину, своих потомков, нас. 
Посадка деревьев будет лучшей 
благодарностью за их беспреце-
дентный подвиг, повысит значи-
мость Великой Победы в глазах 
нынешнего поколения и сплотит 
наш народ единым действием.

Возле высаженного дерева 
можно установить табличку со 
словами «Это дерево растет во 
имя Любви, Вечности и Жизни…
(ФИО)».

Участники движения пригла-
шают принять участие в посадке 
деревьев с участием детей до-
школьного возраста, школьников, 
студентов во Славу Победителей, 
во имя Любви, Вечности и Жизни 
тех людей, кто погиб во время Ве-
ликой Отечественной войны 1941-
1945 гг., но сохранил нашу землю 
и подарил нам жизнь.

Дополнительную информацию 
для организаторов посадок мож-
но получить на Интернет-сайте:  
подари-земле-сад.рф

ПРЕСС-СЛУЖБА КОМИТЕТА 
ПО ДЕЛАМ ПЕЧАТИ И МАССОВЫХ

 КОММУНИКАЦИЙ РСО-АЛАНИЯ

АРСЕН ДРЯЕВ.  ФОТО АВТОРА

ВАТАЕВ 
Майрам Бециевич
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ВЗБЕСИВШИЙСЯ ПАУК

НА СЛУЖБЕ
ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 1

Правильный выбор

На дрессировочной площадке киноло-
гической службы УФСИН работал Ридик - 
огненно-рыжий малинуа, который двигался 
на загляденье быстро и четко, беспрекос-
ловно выполняя приказы своего инструк-
тора. Собака понимала человека даже без 
слов, по одним жестам рук. Забраться на 
высокую стену, лестницу, пробраться в 
машину, найти спрятанные запрещенные 
предметы злостного нарушителя – на все 
это у служебного четвероногого друга ухо-

дило буквально 15-20 секунд. Инструктор 
и бельгийская овчарка работали как одно 
целое.  Однако таким результатам пред-
шествовали долгие месяца дрессировки. 

Как рассказал Таймураз, животные для 
него в первую очередь друзья. Будучи ре-
бенком, вместе со своим дедушкой они 
подобрали на улице потрепанного щенка, 
как выяснилось позже, породы ризенш-
науцер. В тот момент у щенка был такой 
вид, что никто и представить себе не мог, 
что он окажется породистым. Сама порода 
требует серьезного ухода за собой. Одна-
ко Таймураза это не смутило. Он сразу по-
любил нового члена семьи и сам ухаживал, 
выгуливал любимца, посвящал ему все 
свободное время. Видел в нем преданного 
друга. Тогда и подумать никто не мог, что 
маленький Таймураз в будущем выберет 
работу кинолога. 

В систему УФСИН попал благодаря 
своим старшим братьям, которые учи-
лись в Академии ФСИН России г. Рязани, 
окончив который, он и был направлен в 
территориальный орган для дальнейшего 
прохождения службы. Изначально он и по-
думать не мог, что судьба свяжет с кино-
логической службой. 

«Я учился на юридическом факультете 
по специальности оперативно-разыскная 
деятельность, и по окончании учебы мне 
предложили кураторскую должность в от-
деле охраны, куда и входит кинологиче-
ская служба ФСИН. Я сильнее углубился в 
эту деятельность, больше узнал о работе и 
понемногу начал привыкать», - вспоминает 
Таймураз. 

Стоит отметить, что, помимо учебы в 
академии, он получил дополнительное 
образование в Сельскохозяйственном 
аграрном университете на ветеринарном 
факультете и Пермском институте ФСИН 
России, получив удостоверение проводни-
ка служебных собак. Это обучение лишь 
усилило интерес к кинологической службе.

«Со временем понял, что процесс ра-
боты со служебными собаками требует 
кропотливого труда, терпения, любви. 
Они чувствуют своего хозяина. Читают по 
взгляду, ощущают трепетное отношение, 
настроение. Отвечают преданностью. Ра-
бота на самом деле отчасти творческая. 
На сегодняшний день никак не жалею о 
своем выборе. Каждый кинолог обязан 
работать в рамках закона и инструкций, 
но в то же время может применять раз-
личные подходы к дрессировке», - доба-
вил Таймураз. 

Шанс нулевой

Задачи кинолога зависят от его долж-
ности. Есть кинологи со служебными соба-
ками по разыскному профилю, по поиску 
наркотических и психотропных веществ, 
по поиску взрывчатых веществ и так да-
лее. К примеру, патрульно-разыскная со-
бака должна выполнять ряд упражнений 
специального курса дрессировки: выборка 
вещей, выборка человека и многое другое. 
Обоняние собаки – серьезное оружие в 
работе кинолога. От него невозможно что-
либо утаить.

На территории всех учреждений 
УФСИН есть транспортные КПП, через ко-
торые ежедневно проходят десятки авто-
мобилей разного назначения. Для отбыва-
ющего наказание или сообщника на воле 
это шанс для побега либо для доставки за-
прещенных предметов на территорию уч-
реждений. К сожалению, преступный мир 
изобрел огромное количество хитростей, 
которыми могут воспользоваться пре-
ступники. Сотруднику лично очень тяжело 
обнаружить их, но не служебной собаке, 
которая по запаху найдет кого угодно и что 

угодно. Кинологи с собаками проверяют 
каждый въезжающий и выезжающий ав-
томобиль. Их совместная работа сводит к 
нулю шанс на успех для преступника.

Один из самых резонансных случаев 
произошел пару лет назад на террито-
рии исправительной колонии-поселения 
№3. Вечером, во время очередного об-
хода территории, старший инструктор-
кинолог со специальной собакой вел ра-
боту по поиску наркотических средств на 
прилегающей территории. Тогда собака 
по кличке Зевс обнаружила два свертка, 
перемотанные скотчем, которые были 
прикопаны под землю. Усадкой обо-
значила наличие запрещенного веще-
ства. Как позже выяснила экспертиза, в 
свертках содержалось около килограмма 
«мефедрона» - одного из самых опасных 
психостимуляторов. 

Случаи с перебросами телефонов, 
спирта и прочих запрещенных предметов 
не редки на территории подобных учреж-
дений. Собаки без труда найдут все то, что 
не должно там находиться. Вместе с пере-
бросами чаще всего попадаются и сами 
преступники.  И таких случаев в послужном 
списке четвероногих бойцов немало. 

«Мы сами иногда закладываем муляжи 
различных устройств, проверяем работо-
способность собак, алгоритм действий со-
трудников, отвечающих за осуществление 
контрольно-пропускного режима. Работа 
не прекращается ни на секунду», - доба-
вил Таймураз. 

Постоянно ведется работа по противо-
побеговой деятельности. Сотрудник засту-
пает в караул с собакой, готовой к работе 
по следу. В случае условного побега на 
место происшествия выдвигается резерв-
ная группа караула во главе с кинологом 
для осмотра. Во внимание берутся мель-
чайшие детали: целостность ограждения, 
примятая трава, следы на земле и так да-
лее. После чего проводится забор запа-
хового следа. Простыми словами говоря, 
даже если вы не оставили за собой ни-
каких видимых следов, не значит, что со-
бака до вас не доберется по запаховому 
облаку. 

Условия содержания 

Очевидно, что для достойного несения 
службы хвостатый напарник должен со-
держаться в хороших условиях. День ин-
тервью совпал с днем дрессировки, и мне 
удалось самому посмотреть, как кинологи 
УФСИН работают со своими питомцами. 
Майор Хабалов лично наблюдал за про-
цессом дрессировки, помогая своим кол-
легам в этом советом и делом. Сами же 
сотрудники выполняют все свои обязанно-
сти с любовью.

Каждый день на службу заступает де-
журный по городку, который и отвечает за 
должное содержание хвостатых. Его рабо-
чий день начинается с обхода и осмотра 
на предмет видимых нарушений состояния 
здоровья и так далее. Он должен убедить-
ся, что с собаками все хорошо. Далее он 
занимается приготовлением пищи. С не-
давних пор их перевели на сухие, полно-

рационные и сбалансированные корма. 
Помимо этого, дежурный занимается 

и хозяйственной деятельностью. Следит, 
чтобы на территории городка все вольеры 
были чисты, а элементы учебно-матери-
альной базы были в надлежащем состоя-
нии. 

«Если кинолог в отпуске или по опре-
деленным причинам не имеет возмож-
ности посетить свою собаку, выгулять 
ее, то этим тоже занимается дежурный. 
То есть, пока сотрудник в отпуске, это 
не значит, что его собака должна месяц 

сидеть в вольере, не видя солнечного 
света. У нас есть специально отведен-
ное место, закрытое, где собака гуляет 
на свежем воздухе. Я, например, кино-
логам всегда рекомендую лишний раз в 
выходной день увидеться со своей соба-
кой и пойти погулять в парке, чтобы она 
видела других собак, других людей и  к 
этому нормально, адекватно относилась. 
Потому что она так или иначе попадет в 
общество, которое она должна видеть с 
раннего детства, будучи щенком», - рас-
сказал Таймураз. 

Творческая профессия

Как и люди, собаки бывают разные по 
своему характеру: сангвиники, флегмати-
ки, холерики. И для каждой нужно приме-
нять разные методы дрессировки, которые 
полностью основываются на психотипе жи-
вотного. 

«Есть питомцы, которые дрессируются 
игровым путем, другие пищевики - вкусо-
поощрительным. К примеру, моя собака 
абсолютно безразлична к еде, лакомству 
и игрушкам, но она очень любит ласку. 
При дрессировке для нее этот метод по-
ощрения является наиболее актуальным. 
У нас есть возможность комбинировать 
разные методы, подходить к воспитанию 
как хочешь. Это мне и нравится в работе. 
Многие думают, что служба очень рутин-
ная, но это далеко не так», - рассказывает 
Таймураз.

Количество работы, которая проводит-
ся с собаками, действительно впечатляет. 
Каждый раз, когда в кинологической служ-
бе бывает пополнение, проводится анализ 
каждого действия собаки, проверяются 
все аспекты дрессировки - что у нее полу-
чается, а что нет. В поисках ответов, по 
словам Таймураза, они могут обратиться 
к профессорам ветеринарного факультета, 
которые время от времени проводят лек-
ции и занятия для сотрудников кинологи-
ческой службы. 

Выбор собаки

Чаще всего на службу в УФСИН берут 
собак пород немецкая овчарка, восточно-
европейская овчарка и малинуа. До не-
давнего времени также применялись со-
баки породы русский спаниель для поиска 
наркотиков. Именно эти породы отвечают 
всем требованиям защитно-караульной 
службы. К примеру, лабрадор не способен 
выполнять подобные задачи из-за особен-
ностей ее высшей нервной деятельности. 

«Есть такое понятие, как «преобладаю-
щая реакция», которая бывает двух видов: 
активно-оборонительная и пассивно-обо-
ронительная. По щенку сразу видно, какая 
у него преобладающая реакция. При актив-
но-оборонительной реакции собака прояв-
ляет смелость, при пассивно-оборонитель-
ной – трусость. Достаточно просто жеста 
в сторону собаки, и реакция будет видна. 
Мы стараемся брать на службу собак с ак-
тивно-оборонительной реакцией, но это не 
значит, что она должна быть агрессивной. 
Да, в ее основе лежит агрессия, но уме-
ренная, контролируемая кинологом», - рас-
сказывает майор Хабалов. 

При выборе собаки для поиска взрыв-
чатых веществ уже другие критерии. Для 
этого не важна энергичность, смелость. В 
данном случае нужна более спокойная и, 
как бы это громко ни звучало, мудрая со-
бака. При поиске взрывчатого устройства в 
багаже собаке категорически нельзя при-
касаться к этому багажу. Если же она кос-
нулась его носом или лапой, упражнение 
считается незачтенным. Поэтому тут нужна 
более терпеливая собака, которая будет не 
торопясь, не портя предметы, которые она 
обыскивает, искать взрывчатое устройство. 
С наркотиками похожий принцип работы. 

«Если взять, допустим, бельгийских ов-
чарок малинуа, они шустрые, физически 
одаренные. Они могут забегать на высокие 
заборы без проблем, чуть ли не по дере-
вьям лазить. Очень прыгучие, энергичные. 
Их бы я, допустим, для этой службы не 
рекомендовал. Малинуа вполне себе пре-
красно используются в разыскной службе, 
где нужно в случае чего догнать фигуран-
та», - добавил Таймураз. 

Помимо этого, собака должна быть 
готова к стрессовым условиям. Для этого 
существует упражнение, когда при дрес-
сировке около собаки стреляют из оружия. 
Сначала на расстоянии около 70-100 ме-
тров от нее, потом 50. На завершающем 
этапе холостой выстрел производится в 
метре от нее. В будущем она уже не будет 
реагировать на подобный шум. Это отдель-
ный оценочный показатель.

Средний срок службы собаки - пять-
семь лет. Однако в этом плане нет огра-
ничений. Все зависит от физического со-
стояния «служивого». Как рассказал майор 
Хабалов, однажды на общероссийских со-
ревнованиях был кинолог из Крыма со сво-
ей собакой, которой на тот момент было 12 
лет, и она прекрасно справлялась со всеми 
испытаниями. В возрасте пяти лет собака 
уже считается возрастной, и ее можно спи-
сывать. Но это уже на усмотрение самого 
кинолога, комиссии и ветеринаров. Если 
она выполняет все упражнения как мини-
мум на «удовлетворительно», оснований 
для отправки на «пенсию» нет.  

Конец службы 

 «В случае списания служебной соба-
ки кинологи стараются забрать ее домой, 
потому что для них она стала настоящим 
другом. Столько лет вместе выполняли 
задачи. Кинологи к ним привыкают, а со-
баки привыкают к кинологам. Если же нет 
возможности забрать домой, то старают-
ся подобрать ей нового и ответственного 
хозяина с условием, что сотрудник в буду-
щем сможет следить за состоянием своего 
бывшего напарника. То есть судьба каждой 
списанной собаки продолжает нас интере-
совать, чтобы она не осталась на произвол 
судьбы», - добавил майор Хабалов. 

МОЕ СОБАЧЬЕ ДЕЛО

АРТУР КАЧМАЗОВ.
ФОТО АВТОРА

Служебная немецкая овчарка
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«ß ËÞÁËÞ ÌÎÑÊÂÓ»: 
ÍÀÇÀÐÎÂ ÍÅÎÆÈÄÀÍÍÎ ÂÑÏÎÌÍÈË 
Î ÐÎÄÈÍÅ Â ÑÂÎÅÉ «ÊÂÀÐÒÈÐÊÅ 
Â ÊÀÍÍÀÕ»

Сбежавший из России Дмитрий Назаров 
(признан иноагентом) неожиданно вспом-
нил о Родине, сидя в своей «квартирке 
в Каннах». Он признался, что скучает по 
родному городу: «Я люблю Москву».

Назаров признался, 
что тоскует по Москве, в 
которой он родился, вы-
рос и прожил большую 
часть жизни. Правда, 
актер признался, что не-
родные, но такие ком-
фортные Канны он тоже 
любит.

«Я люблю Москву. 
Даже несколько скучаю 
по каким-то уголкам. Я 
коренной москвич, люблю свой город и очень лю-
блю Канны, где мы сейчас живем. Всю эту атмос-
феру: справа горы, слева море, сверху солнце, си-
нее небо», - отметил он. 

Между тем, СМИ сообщают, что переезд во 
Францию сильно ударил по доходам некогда попу-
лярного актера. В России он мог зарабатывать по 
200 тыс. рублей за один съемочный день. Этих де-
нег с лихвой хватило на то, что супруга Назарова 
назвала «квартиркой в Каннах», а также на покупку 
двух квартир в Москве. И это уже не говоря о по-
стоянных доходах от театра. Оставшуюся в России 
недвижимость семья не сдает - по всей видимости, 
пара все же надеется вернуться.

За границей же Назаров, как и все русские арти-
сты, оказался особо никому не нужным. В СМИ уже 
появлялась информация о том, что актер пытался 
давать спектакли в Латвии, но в итоге выступление 
было отменено - никто не хотел покупать билеты. С 
концертным турне по миру тоже ничего не получи-
лось по той же самой причине. В настоящий момент 
все творчество Назарова сводится к тому, что он 
время от времени записывает видео, где читает на 
камеру ядовитые памфлеты, посвященные родной 
стране.

ТSARGRAD.TV

ÊÓ×ÅÐÀ ÍÀÇÂÀË ËÀÇÀÐÅÂÓ 
ÔÀØÈÑÒÊÎÉ 
ÈÇ-ÇÀ ÅÅ ÐÅÀÊÖÈÈ ÍÀ ÀÒÀÊÈ 
ÓÊÐÀÈÍÑÊÈÕ ÁÅÑÏÈËÎÒÍÈÊÎÂ

Оскар Кучера на личной странице в соци-
альных сетях прокомментировал свежее 
интервью Татьяны Лазаревой (признана 
иностранным агентом в РФ решением Ми-
нюста). Актер назвал телеведущую фа-
шисткой из-за ее реакции на атаки украин-
ских беспилотников на российские города.

Татьяна Лазарева в новом интервью заявила, 
что ее радуют атаки украинских беспилотников на 
мирные города Российской Федерации. Эти слова 
возмутили Оскара Кучера, который длительное 
время находился в хороших отношениях с юморист-
кой. По словам актера, он не мог представить, что 
коллега окажется таким подлым человеком.

«И вот, как пела Пугачева: «Так вот за этой личи-
ной скрывался уголовник», — написал Оскар в лич-
ном блоге.

Как отметил Кучера, в данный момент он испы-
тывает шок от того, как изменилась Лазарева после 
начала СВО. Актер уверен, радоваться гибели мир-
ных людей на родине могут только фашисты.

«Ты же ненавидела правительство, но БПЛА 
бьют по простым твоим соотечественникам. Ты ни-
чем не отличаешься от фашистов, которые радуют-
ся смертям простых людей», — эмоционально об-
ратился к Лазаревой Кучера.

TVKARUSEL.RU 

ÊÀÊ ÌÈÕÀÈË ÏÐÎÕÎÐÎÂ ÑÏÎÍÑÈÐÓÅÒ 
ÃÅÍÄÅÐÍÛÅ ÈÑÑËÅÄÎÂÀÍÈß Â ÐÎÑÑÈÈ 
È ÏÎ×ÅÌÓ ÈÇÁÅÆÀË ÑÀÍÊÖÈÉ

В свежем рейтинге богатейших россиян по 
версии Forbes Михаил Прохоров занял 11-е 
место. За прошедший год его состояние 
сократилось на $300 млн и теперь состав-
ляет ровно $11 млрд. На этом уровне бо-
гатство олигарха колеблется последние лет 
двадцать. В отдельные годы были вспле-
ски. Так, накануне своей единственной пре-
зидентской кампании в 2012 году он вла-
дел 18 миллиардами, а ранее признавался 
самым богатым человеком в нашей стране.

Михаил Прохоров — один из не-
многих российских миллиардеров, 
который избежал санкций. Когда на-
чалась военная спецоперация, ино-
странные СМИ сообщили, что он яко-
бы совершил так называемую алию 
(репатриацию) и стал гражданином 
Израиля. Вскоре продал с большим 
дисконтом за $90 миллионов футу-
ристическую яхту Palladium — теперь 
судно принадлежит американскому 
промышленнику. Следом Прохоров 
нашел покупателя на земли бывше-
го военгородка на Рублевке, сумма 

сделки — до 2 млрд рублей. В 2023 
году бизнесмен заложил ЦБ РФ один 
из своих ценнейших активов — ин-
вестхолдинг «Ренессанс капитал», а 
этой зимой перенес структуру владе-
ния данной компании из ЕС в Россию.

Михаил Прохоров не высказыва-
ет свою политическую позицию уже 
десять лет. В 2014 году он публич-
но поддержал Андрея Макареви-
ча (признан иностранным агентом), 
резко осудившего возвращение 
Крыма. Будущими иноагентами биз-
несмен был окружен всю короткую 

политическую карьеру. Во время 
президентской кампании 2012-го 
его поддерживали Алла Пугачева и 
иностранные агенты Евгений Ройз-
ман, Леонид Гозман, Людмила 
Улицкая и Макаревич.

На сайте Фонда Прохорова есть 
данные, что он продолжает высту-
пать спонсором и соорганизатором 
национальной театральной премии 
«Золотая маска». В год начала СВО 
эту награду получила пьеса «Финист 
— Ясный сокол» с признаками экс-
тремизма, за постановку которой в 
СИЗО отправили режиссера Евге-
нию Беркович (признана иноаген-
том). Дело было возбуждено по ста-
тье об оправдании терроризма.

Михаил Прохоров значится уч-
редителем издания «Новое литера-
турное обозрение», чьим главредом 
бессменно тридцать лет трудится 
его старшая сестра Ирина Прохо-
рова. По сути, его сотрудница. Ре-
дакционная политика вызывала во-
просы у отечественных писателей. 
Им непонятно, по каким критериям 
отбираются и публикуются авторы. 
Сама Прохорова подчеркивает, что 
для нее важнейшие темы — это пост-
колониализм и исследование генде-
ров, которых, по ее мнению, нельзя 
путать с полом.

ÀÍÆÅËÈÊÀ ÂÀÐÓÌ ÓÅÕÀËÀ ÆÈÒÜ Â ÑØÀ 

Анжелика Варум после начала известных событий 
выступила категорически против проведения воен-
ной спецоперации на территории Украины. После 
громкого заявления певица исчезла из социальных 
сетей и перестала выходить на публику. По инфор-
мации «Комсомольской правды», супруга Леонида 
Агутина уехала в США.

По сведениям издания, в США у супругов большое коли-
чество недвижимости, на содержание которой требуются не-
малые средства. Певица после отъезда из России поселилась 
в Голливуде, выбрав место поближе к дочери Лизе, которая 
занимается в Штатах построением музыкальной карьеры. Речь 
идет о районе Лос-Анджелеса, который считается символом 
американской киноиндустрии.

                                                                                              TVKARUSEL.RU 

ÄÀÍÅ ÌÈËÎÕÈÍÓ 
ÏÐÈØËÀ ÏÎÂÅÑÒÊÀ 
Â ÀÐÌÈÞ Â ÑÂßÇÈ Ñ  
ÂÅÑÅÍÍÈÌ ÏÐÈÇÛÂÎÌ 
ÄÎÊÓÌÅÍÒ ÑÍÎÂÀ ÍÀÏÐÀÂÈËÈ 
Â ÇÍÀÌÅÍÈÒÛÉ ÏÎÄÌÎÑÊÎÂÍÛÉ 
TIKTOK-ÕÀÓÑ.

Сам 22-летний блогер сейчас в Таи-
ланде. Боксирует, побеждает, снимает 
ролики. Служить пока не собирается. 
Но это не мешает сотрудникам красно-
горского военкомата слать повестки в 
дом на улице Архитектора Райта — по 
последнему месту регистрации Дани. 
Там он творил, но в марте 2022-го его 
выгнали.

Первая повестка на имя Милохина пришла 
в октябре того года на адрес в Анапе. Тогда 
отец Дани отказался за нее расписываться, по-
тому что блогер там давно не живет. После — 
подключилось Подмосковье.

MASH

ÔÍÑ ËÈÊÂÈÄÈÐÓÅÒ ÏÎÑËÅÄÍÈÉ 
ÁÈÇÍÅÑ ÀÊÒÐÈÑÛ ÄÀÏÊÓÍÀÉÒÅ 
Â ÐÎÑÑÈÈ

Федеральная налого-
вая служба (ФНС), нача-
ла процесс ликвидации 
ООО «Скиллз Акэдеми», 
50% компании принад-
лежат актрисе Ингебор-
ге Дапкунайте, сообщил 
Telegram-канал SHOT. По 
его данным, компания в 
последние годы не отчи-
тывалась о работе.

В SHOT отметили,  что ком-
панией в равных долях владеют 
Дапкунайте и ее бывший супруг 
Дмитрий Ямпольский. «Скиллз 
Акэдеми» готовила детей к шко-
ле, обучала скорочтению и ан-
глийскому языку. При этом ком-
пания не отправляла отчеты в 
налоговую службу с 2020 года.

Актриса уехала в Бельгию 
после начала российской во-
енной спецоперации на Украи-
не. В России Дапкунайте жила 
в особняке в комплексе «Ре-
зиденция Бенилюкс», который 
расположен на Новорижском 
шоссе.

NEWS.RU

LIFE.RU 
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ÐÀÇÃÎÂÎÐ ÎÁ ÝÊÎÍÎÌÈÊÅ 
È ÅÅ ÐÅÀËÜÍÛÕ ÑÎÑÒÀÂËßÞÙÈÕ
Экономические показатели развития отдельно взятого государства еще с античных времен 
считаются основополагающими в жизни любой страны мира, вне зависимости от формы ее 
государственного устройства, численности населения или географического расположения. 
Ведь состояние национальной экономики является фундаментом для существования и раз-
вития абсолютно всех отраслей промышленности, сельского хозяйства, науки, медицины, 
образования и всех видов искусств. Также оно является определяющим фактором укре-
пления и развития института семьи, решения демографических проблем. Параллельно с 
этим экономические показатели служат объективным и беспристрастным индикатором не 
только степени развития той или иной мировой державы, но и, что особо актуально в наши 
дни, - уровня ее обороноспособности.

Ярчайшим примером этому 
служат провалившиеся планы за-
падного политического сообще-
ства «разорвать в клочья» рос-
сийскую экономику. Последняя 
не только устояла и окрепла в ре-
зультате введенных против наше-
го Отечества поистине драконов-
ских санкций, но еще и достигла 
уровня результативной подпитки 
успешного военно-технического 
противостояния России с объеди-
ненным стратегическим потенци-
алом десятков недружественных 
РФ стран.

В связи с вышеизложенными 
фактами и объективными обстоя-
тельствами, особую актуальность 
приобрела пресс-конференция 
первого заместителя министра 
экономики РСО-Алания Олега 
Быкадорова и заместителя ми-
нистра этого же ведомства Геор-
гия Туаева, которая состоялась 
накануне, 18 апреля 2024 года во 
Владикавказе.

 Об экономике в целом. 
Инвестпроекты

Журналистам рассказали о 
разработке новой стратегии раз-

вития региона, которая будет 
состоять из двух основных бло-
ков - экономического и социаль-
ного. Каждый из них включает в 
себя четыре части. Экономиче-
ский блок: ресурсное обеспече-
ние, материальное производство, 
развитие инфраструктуры и фи-
нансово-экономическая деятель-
ность. Социальный блок: между-
народное и межрегиональное 
сотрудничество, формирование 
гражданского общества, соци-
альная защита и общественная 

безопасность. Было отмечено, 
что республиканское Министер-
ство экономического развития 
принимает активное участие в 
работе различных экономических 
форумов и выставок.

На территории республики с 
2017 года реализуются 54  ин-
вестиционных проекта. На се-
годняшний день восемь из них 
уже реализованы, что позволи-
ло создать более 1000 рабочих 
мест. Общий объем инвестиций 
составил 16,1 миллиарда рублей. 

А общий объем по реализуемым 
и планируемым к реализации 
инвестпроектам будет состав-
лять 89,1 миллиарда рублей, бу-
дет создано 8000 новых рабочих 
мест.

 О туризме

Касаясь этой бурно развива-
ющейся в Северной Осетии от-
расли, Георгий Туаев сообщил 
следующее: мировая практика 
инвестирования в туризм пока-
зывает, что каждый вложенный в 
его развитие рубль способен при-
нести не менее 11 рублей прибы-
ли. Но республиканский бюджет 
пока не наполняется доходами 
от туристической деятельности в 
полной мере. Причина в том, что 
туристов на осетинской земле об-
служивает довольно значительное 
количество граждан, которые ста-
раются положить всю прибыль, 
извлеченную от делового обще-
ния с приезжими, себе в карман. 
Это касается тех наших земляков, 
которые сдают туристам кварти-
ры, предоставляют транспортные 
услуги и даже массово подались 
в гиды.

 О развитии 
предприятий 
аквакультуры

Разведение элитных пород 
рыб, в частности, форели, се-
годня в республике переживает 
настоящий бум. Этим весьма 
доходным бизнесом в Северной 
Осетии заняты не только мест-
ные производители, но и пред-
ставители крупных российских 
компаний, специализирующих-
ся на разведении рыб в особо 
крупных масштабах. Причина 
столь активного прихода инве-

стиционного капитала в РСО-
Алания извне проста - все дело 
в изумительном качестве мест-
ной воды, да еще и в сочетании 
его с некоторыми особенностя-
ми нашего климата, оптимально 
подходящего для разведения 
той же форели. Как показали 
сравнительно-дегустационные 
исследования, рыба этой по-
роды, выращенная в Северной 
Осетии, по своим вкусовым ка-
чествам значительно превос-
ходит своих «коллег», которых 
разводят в озерах за пределами 
РСО-Алания.

 
О сельхозпродукции

Речь на пресс-конференции 
шла и о перспективах развития 
в республике внушительного 
количества фруктопроизводя-
щих сельхозпредприятий. Было 
особо подчеркнуто, что этот вид 
агробизнеса имеет свои особен-
ности, к числу которых относит-
ся отсутствие весомой прибыли 
на протяжении довольно значи-
тельного первоначального пери-
ода времени, необходимого для 
того, чтобы посаженные деревья 
выросли и начали плодоносить.
Речь шла и о крупных инвести-
ционных сельскохозяйственных 
проектах, таких, как, например, 
тепличный комплекс «Алания», 
площадь которого составит 60,2 
гектара теплиц, построенных по 
современным технологиям. За-
явленная стоимость этого про-
екта - 16,6 миллиарда рублей, 
но, наверное, она будет еще 
выше и, возможно, достигнет 18 
миллиардов.

В ходе пресс-конференции 
был затронут еще целый ряд во-
просов, касающихся дальнейших 
перспектив развития североосе-
тинской экономики.

СОБЫТИЯ. ЛЮДИ
Пресс-конференция

На фото: Георгий Туаев, Олег Быкадоров

А. ЦЕРЕКОВ.
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

«ÊÐÅÄÎ-ÇÍÀÍÈÅ» ÂÛßÂËßÅÒ ÑÈËÜÍÅÉØÈÕ
Известно, что молодежь Северного Кавказа традиционно демонстрирует высокие резуль-
таты в области спортивных достижений. Но, как показывает практика, спорт - далеко не 
единственная область реализации общего потенциала наших юных земляков. И ярчайший 
пример тому - стартовавшая 17 апреля 2024 года во Владикавказе Третья Северо-Кав-
казская олимпиада интеллектуальных единоборств среди старшеклассников «Кредо-зна-
ние». В ее рамках проходят соревнования  по следующим дисциплинам: физика, химия, 
биология, математика, информатика. Тот, кто наберет максимальное суммарное количе-
ство баллов по всем вышеуказанным предметам, и станет самым настоящим олимпийским 
чемпионом-интеллектуалом. Кроме того, заслуженными наградами будут отмечены и по-
бедители предметных олимпиад.

Команды и 
их численный состав

Участниками очного тура 
олимпиады стали восемь команд, 
представляющих следующие се-
верокавказские республики, край 
и одно независимое государство: 
Республика Дагестан, Республика 
Ингушетия, Кабардино-Балкар-
ская Республика, Карачаево-Чер-
кесская Республика, Республика 
Северная Осетия-Алания, Чечен-
ская Республика, Ставропольский 
край и Республика Южная Осетия. 
Общее количество соревнующих-
ся юных олимпийцев - 40 человек, 
по пять  из каждой команды.

История и формат 
конкурса

Это соревнование проходит 
уже в 30-й раз, стартовав в дале-

ком 1995 году. Изначально оно но-
сило название «Выпускник года» и 
проводилось во внутриреспубли-
канском формате. Но два года на-
зад конкурс изменил свой статус 
в сторону значительного расшире-
ния - его участниками стали пред-
ставители всех регионов СКФО и 
юные посланцы Южной Осетии.

Награды победителей

В качестве наград победители 
олимпиады получают кубки, гра-
моты и денежные призы. Победы 
присуждаются в двух зачетах - об-
щекомандном и индивидуальном. 
Плюс к этому, отмечаются и побе-
дители в каждой из олимпийских 
дисциплин по отдельности. За 
минувшие годы проведения кон-
курса его призы получили более 
1000 человек. В их числе учащи-
еся более восьми десятков школ, 

расположенных в Северной Осе-
тии, в регионах СКФО и в Южной 
Осетии.

 Мнение организатора

Организатором проходящей 
сейчас во Владикавказе интел-
лектуальной олимпиады являет-
ся Фонд поддержки образования 
«Кредо-знание». Его руководитель 
Валерий Дзгоев поделился с 
читателями нашей газеты своим 
мнением относительно актуально-
сти проводимых сегодня в столице 
Северной Осетии интеллектуаль-
ных соревнований:

 «Мы первыми в нашей ре-
спублике стали давать школьни-
кам деньги за победу в подобных 
состязаниях. Те, кто принимает 
участие в такого рода олимпиа-
дах, - не тривиальные ребята и, 
с моей точки зрения, общество 

должно поддерживать их. Счи-
таю, что северокавказский турнир 
должен стать более мощным и 
более грандиозным событием - я 
придаю этому большое значение. 
Известно, что молодежь Северно-
го Кавказа очень сильно увлече-
на единоборствами и культ силы 
торжествует в последние 30 лет 
среди ее представителей. Наша 
забота, так же, как и задача СМИ 
- переломить ситуацию и попро-
бовать знания сделать первосте-
пенными. Потому что в 21-м веке 
все-таки будут побеждать техно-
логии и интеллект».

Кроме того, Валерий Дмитри-
евич в беседе с собкором газеты 
«Слово» подробнее коснулся роли 

СМИ в развитии интеллектуальных 
соревнований подобного уровня:

«Через средства массовой ин-
формации знание о значимости 
подобных мероприятий можно 
расширять, приумножать. Потому 
что, когда в отдельно взятом по-
мещении мы собираем талантли-
вых детей, проводим между ними 
состязание в области знаний на-
учных дисциплин, максимум, кто 
может знать об этом, - это их ро-
дители, их учителя и точка. А вот 
вы - средства массовой информа-
ции - можете успешно поднимать 
эту тему, делать информацию о 
ней доступной широкому кругу ва-
ших читателей, зрителей и слуша-
телей».

        А. УРУСОВ.
       ФОТО АВТОРА

На фото: Валерий Дзгоев в кругу преподавателей и капитанов 
команд, принимающих участие в олимпиаде.
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ВРЕМЯ И МЫ

Ñ  ÍÀÄÅÆÄÎÉ  ÍÀ 
ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÎ

Глава РСО-Алания Сер-
гей Меняйло встретился с 
представителями осетин-
ской диаспоры в Турции, 
которые в настоящее вре-
мя находятся в Северной 
Осетии.

Возглавляет делегацию Са-
дреттин Кушоглу (Кусов).

Гостей поприветствовали ви-
це-премьер Ирбек Томаев, ми-
нистр по национальной политике и 
внешним связям Алан Багиев, ру-
ководитель территориального ор-
гана – представитель МИД России 
в г. Владикавказе Багир Мамиев, 
председатель координационного 
совета международного обществен-
ного движения «Высший Совет Осе-
тин» Зелимхан Ватаев, директор 
СОИГСИ им. В.И. Абаева Зали-
на Канукова.

Диалог проходил на осетинском 
языке. Сергей Меняйло отметил, 
что с осетинской общиной в Турции 
на протяжении многих лет респу-
блика активно взаимодействует. Ру-
ководитель региона также выразил 
благодарность за то, что осетины 
вдали от малой Родины не забы-
вают язык, ведут активную работу 
по сохранению национальных тра-
диций.

«Отрадно отметить, что, на-
ходясь вдали от Родины на про-
тяжении многих десятков лет, вы 
сохранили свою национальную 
идентичность, родной язык, обы-
чаи, культуру и традиции. Безуслов-
но, это общая заслуга и показатель 
эффективной работы осетинского 
общества «Алан» во главе с уважа-
емым Садреттином Кушоглу. Убеж-
ден, что пребывание на Родине 
предков оставит в ваших сердцах 
светлые и положительные эмоции 
и впечатления. Надеюсь на даль-
нейшее тесное плодотворное со-
трудничество», – подчеркнул Сер-
гей Меняйло.

В свою очередь Садреттин Ку-
шоглу поблагодарил руководителя 
республики за внимание и поддерж-
ку турецких осетин по всем направ-
лениям. Во время встречи он также 
рассказал о проводимой работе ди-
аспоры по сохранению осетинского 
языка и культуры. Садреттин Кушо-
глу выразил намерение развивать и 
совершенствовать эту работу, соз-
давая новые площадки. 

Осетины начали переселять-
ся в Турцию в конце 50-х годов 
XIX века. По разным подсчетам, 
осетинское население в Турции 
составляет сегодня до 20 тысяч 
человек. Большинство осетин про-
живают в Стамбуле, Анкаре и Из-
мире. Это представители свыше 
100 осетинских фамилий. Члены 
осетинской турецкой диаспоры яв-
ляются постоянными участниками 
съездов, конференций и других ме-
роприятий, а также проекта «Лет-
ний культурно-образовательный 
курс для представителей соотече-
ственников, проживающих за рубе-
жом, по изучению языка и культуры 
осетинского народа» (этнолагерь), 
организуемого на ежегодной осно-
ве Министерством РСО-Алания по 
национальной политике и внешним 
связям.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-АЛАНИЯ

Н
ынешний 2024-й год объявлен в России Годом семьи. Объявлен официально по 
Указу Президента РФ Владимира Путина - с целью сфокусировать внимание наших 
соотечественников на процессе популяризации государственной политики в сфере 
защиты семьи и еще в большей степени развить и укрепить у нас традиционные 

семейные ценности. Последние, как известно, подверглись кардинальному пересмотру в 
странах коллективного Запада и пришли во многих из них в почти уже необратимый упадок. В этом смысле 
у нас картина намного более обнадеживающая, но есть и повод для тревоги - весьма чувствительное при-
сутствие в нашем обществе негативного явления, которое совершенно справедливо называют "убийцей 
семьи". Как вы поняли, речь идет о разводах. Именно они и станут темой нашей сегодняшней публикации.

ÍÅÇÐÈÌÛÅ ÀÉÑÁÅÐÃÈ 
ÑÅÌÅÉÍÎÃÎ ÌÎÐß

Необдуманный брак – 
главная причина развода

Именно так считает большинство иссле-
дователей этой темы. И с этим трудно по-
спорить. Многие граждане подходят к вопро-
су создания семьи необдуманно и в высшей 
степени легкомысленно. Часто они игнори-
руют многочисленные и очевидные факторы, 
которые являются, по сути, непреодолимым 
препятствием к созданию длительных семей-
ных взаимоотношений. И при этом ошибочно 
отдают предпочтение краткосрочным, высо-
коэмоциональным и непродуманным поры-
вам своей души, своей человеческой натуры. 
В молодом возрасте в качестве подобных 
«стимулов» нередко выступают элементар-
ные физиологические потребности человека, 
настойчивый «зов» которых часто создает ил-
люзию присутствия глубоких чувств, но в те-
чение весьма короткого времени постепенно 
теряет свою актуальность и превращает брак 
в опорожненный сосуд несбывшихся надежд. 
Но это  лишь одна из разновидностей при-
чин, способствующих разрыву уз Гименея. 
Ниже пойдет речь еще о нескольких подоб-
ных «минах замедленного действия».

Разная ментальность

Очень частая причина развода. Чело-
век воспитывается и долгое время про-
живает в определенной ментальной среде, 
со всеми сопутствующими ей моральными 
принципами, традициями и внутрисемей-
ными установками. Понятно, что он вряд ли 
найдет того или ту, кто вырос в абсолютно 
идентичных условиях. Но все же необходимо 
стараться соединить свою жизнь с той (тем), 
с кем подобных «точек соприкосновения» бу-
дет значительно больше, чем диаметрально 
противоположных взглядов на одно и то же 
явление. Пример: в одной семье муж очень 
любил кинокомедии «черного» юмора и от 
души смеялся во время их просмотра. А вот 
его жене этот жанр не нравился, и она его 
все время словесно «осаживала», и эти стыч-
ки продолжаются по сей день - отнюдь не 
способствуя семейной гармонии.

 Принадлежность 
к разным социальным 

слоям общества

Ошибочно было бы утверждать, что рас-
слоение общества у нас появилось лишь по-
сле распада СССР. В этот период оно просто 
более рельефно обозначилось в связи с уве-
личением условной пропасти между бытом 
бедных и богатых. А так и при Советах одни 
жили в бараках и полуподвалах, а к другим 
ходили домработницы и кухарки - самостоя-
тельно намазывать черную икру на хлеб они 
со временем разучились. Поэтому стойкость 
брака в союзе детей из бедных и обеспечен-
ных семей была иной раз прямо пропорци-
ональна способности «наступить на горло 
своей песне» и терпеливо сносить обидные 
реплики и «подколы» типа «вот ты, аферист, 
куда мои денежки тратишь» или «ты че - за-
была, где я тя подобрал?». Конечно, сейчас 

мезольянса в сфере супружества стало на-
много больше, что, в свою очередь, также не 
в лучшую сторону влияет на статистику раз-
водов.

Злоупотребления, 
зависимости

С момента возникновения человеческой 
цивилизации тяга к спиртному была одним 
из основных внутрисемейных детонаторов 
разрыва брачных отношений. Со временем к 
ней прибавилась склонность к употреблению 
всевозможных наркотиков, а там и игрома-
ния в паре с компьютерной зависимостью 
«подоспели». У всех на слуху истории, когда 
люди проигрывали «одноруким бандитам» и 
в казино целые состояния и нередко - соб-
ственную жилплощадь, которую приходилось 
срочно продавать по бросовой цене. В ре-
зультате этого целые семьи вынуждены были 
ютиться по самым дешевым съемным квар-
тирам, что, естественно, в значительной сте-
пени увеличивало количество разводов. Да и 
многочасовое просиживание во Всемирной 
сети, как известно, также не способствует 
укреплению брачных уз.

Фактор интимного характера

Как и пьянство, супружеская неверность 
на протяжении долгих тысячелетий не была 
редким гостем в семейных отношениях. При-
чины ее были и остаются самыми разны-
ми - пещерная меркантильность одного из 
супругов (иногда - обоих), специфический 
подход к осуществлению карьерного роста, 
физиологические особенности ментального 
уровня, погоня за повышенным выбросом 
адреналина (страсть к приключениям), физи-
ческое недомогание одного из супругов, его 
длительное пребывание вне семьи (в армии, 
в длительной командировке или в местах ли-
шения свободы). Эта проблема имеет столь 
глубокие исторические корни и настолько ак-
туальна в духовно-воспитательном контексте, 
что ей уделено немало места в священных 
текстах всех мировых религий.

Следование чужому 
 мнению и советам

Как это ни странно звучит, но среди нас 
немало людей, у которых отсутствует соб-
ственное мнение - полностью или частично. 
Они живут «чужими мозгами» и восприни-
мают все происходящее вокруг них через 
призму постороннего, часто необъективно-
го или ангажированного извне мнения. И 
если такому человеку «добрые люди» «на-
стоятельно посоветуют» развестись, ссы-
лаясь на плоды собственной фантазии, он 
непременно это сделает.

Экономические факторы

 Развод, связанный с нехваткой в се-
мейном бюджете финансовых средств, 
тоже увы не редкость - как в прошлом, 
так и в настоящем. Безденежье на про-
тяжении минувших веков разрушило не 
одну крепкую на вид семью. Продолжает 
оно разводить пары и сейчас. Как прави-
ло, в малообеспеченных семьях происходит 
следующее: устав от полной вынужденных 
ограничений жизни, один из супругов раз-
рушает условный семейный очаг и уходит к 
тому (той), кто сможет обеспечить ей (ему) 
более комфортную жизнь, наполнить ее ра-
нее недоступными эмоциями и знаниями. 
Иногда это происходит с двумя супругами 
одновременно.

 Как ни парадоксально, но разрушить 
семью способен и ее материальный доста-
ток, особенно если его уровень достигает 
заоблачных значений. Самый яркий при-
мер тому - судьбы постаревших жен отече-
ственных и зарубежных олигархов. Как из-
вестно, мало кто из этих господ встречает 
свои зрелые годы в обществе той, с кем 
ездил во время учебы в вузе на картош-
ку или в молодости ютился в коммуналке. 
Чаще всего эти господа, отметившись в по-
четных списках всем известного западного 
журнала, берут себе в жены супер-, гипер-, 
экстра- или просто фотомодель, нередко - 
ровесницу собственной дочери.

   АРТУР ЦЕРЕКОВ.
      ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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«ÎÑÅÒÈß -
ËÞÁÎÂÜ 

ÌÎß»
Комитет по делам пе-
чати и массовых ком-
муникаций Республики 
Северная Осетия-Ала-
ния объявляет конкурс 
на соискание Ежегодной 
республиканской премии 
за лучшую журналист-
скую работу на осетин-
ском языке «Осетия – 
любовь моя».

Конкурс проводится в целях 
содействия развитию средств 
массовой информации, выхо-
дящих на осетинском языке и 
укреплению национальной са-
моидентичности осетинского 
народа.

Прием работ продлится с 
17 по 27 апреля 2024 года.

Премия вручается в следу-
ющих номинациях:

• телевизионные материа-
лы;

• радиоматериалы;
• печатные материалы;
• материалы интернет-из-

даний.
В этом году участникам от-

крываются новые возможно-
сти – специальная  номинация 
«Тема года».

В 2024 году «Темой года» 
стал 165 юбилей со Дня рож-
дения Коста Хетагурова.

Для участия в конкурсе не-
обходимо направить на адрес 
электронной почты konkurs@
kpmk15.ru:

1. Заявку на участие в кон-
курсе.

2. Журналистские работы, 
в том числе:

• материалы печатных из-
даний — в формате PDF файла 
сверстанных полос и в форма-
те Word;

• материалы интернет-из-
даний предоставляются со 
ссылкой на ресурс размеще-
ния и версии в формате Word;

• телевизионные материа-
лы предоставляются в виде ви-
деофайлов или в виде ссылок 
на видеофайлы, размещенные 
в сети Интернет, с приложени-
ем эфирной справки;

• радио-материалы предо-
ставляются в виде аудиофай-
лов с приложением эфирной 
справки;

• специальная номинация 
«Тема года» включает все вы-
шеперечисленные типы мате-
риалов.

Соискатели премии имеют 
право предоставить на кон-
курс не более трех отдельных 
работ в одной номинации, для 
цикловых материалов и посто-
янных рубрик — до трех в каж-
дом цикле/рубрике.

К конкурсу допускаются 
материалы, вышедшие в свет 
в период с 17 апреля 2023 
года по 17 апреля 2024 года.

Премия устанавливается в 
размере 50 тысяч рублей для 
одного номинанта – победите-
ля в каждой из номинаций.

ПРЕСС-СЛУЖБА КОМИТЕТА 
ПО ДЕЛАМ ПЕЧАТИ И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ РСО-АЛАНИЯ

Х 
орошая литература всегда вызывает желание о ней поговорить. Как правило, читатель предпочи-
тает общаться с книгой наедине: ты и книга, зачем нужны лишние отвлекающие факторы. Но уж 
если прочитал и душа просит обсудить, разобраться в тонкостях и нюансах, узнать другое мнение, 
в общем, по возможности расставить все точки над «и», милости просим в книжный клуб, который 

создал и ведет публицист, главный редактор журнала «Дарьял» Алан Цхурбаев.

ÏÐÎ×ÈÒÀË? ÏÎÄÅËÈÑÜ!
Сегодня клуб размещается в камерном те-

атре ШКиТ по адресу: проспект Коста, 220-а. 
Кто не знал, обязательно запишите. Кстати, в 
театре, которым руководит Лейла Теблоева, 
много чего интересного. Да и антураж любо-
пытный, с домашними котами, разгуливающи-
ми по залу. 

Во вторник было очередное заседание 
клуба. Обсуждали рассказ осетинского совет-
ского писателя, одного из зачинателей осетин-
ской художественной прозы Арсена Коцоева 
«Пятнадцать лет». Рассказ был написан на 
заре 20 века, и, как оказалось, является про-
граммным произведением в средней школе.  
Он – о суровом быте горцев, а если конкрет-
но, о кровной мести. Сам предмет повество-
вания уже наводит на рассуждения, но так 
было, значит, об этом надо говорить. Самое 
главное условие - клуб рад всем пришедшим, 
вход свободный – перед тем как прийти, надо 
прочитать произведение. Это и понятно, чело-
век должен знать, о чем он размышляет.  Но в 
этот раз организаторы нашли возможность по-
казать фильм режиссера Аслана Галазова с 
Ирланом Хугаевым в главной роли. Конечно, 
черно-белая  картина внесла свой аутентичный 
колорит, добавила впечатлений и расширила 
круг тем, которые прямо просились на язык. 

Перед заседанием клуба мы пообщались 
с Аланом Цхурбаевым, что называется, на 
ногах. Но и этого вполне достаточно, чтобы 
понять: идея хорошая, цели благородные, но 
надо работать над популяризацией как са-
мой литературы, а это литература только кав-
казских народов, так  и  клуба. Завсегдатаи, 
конечно, хорошо, но приток свежей крови, а, 
значит, и мнений, точно не помешает. 

- Алан, клуб на слуху, напомните, ког-
да он был организован. 

 - В начале 2021 года, ему больше трех лет. 
Идея его создания витала в воздухе, и когда 
арт-пространство «Лампа» нас пригласило к 
себе, мы и начали свою работу. Теперь вот со-
бираемся в ШКиТе. Стараемся делать это раз 
в две недели, но не всегда, к сожалению, полу-
чается. У клуба есть одна особенность, кото-
рая отличает нас от других книжных клубов, – 
мы обсуждаем только осетинских и кавказских 
авторов, либо литературу, как-то связанную с 
Кавказом. 

 - Понятно, значит, бессмертный ро-
ман «Три мушкетера» великого Алексан-
дра Дюма обсуждать не будем? 

 - (Смеется). Учитывая тот факт, что автор 
путешествовал по Кавказу, можно подумать. 
Но это не наш профиль. Мы хотим говорить 
о том, что происходит у нас на Кавказе, о 
чем пишут наши местные авторы, как клас-
сики, так и современники. Это, как показало 
время, очень удачный ход, потому что те, кто 
приходит на классиков, постепенно втягива-
ются в обсуждение молодых авторов и, на-
оборот. 

- Дискутируете на русском языке?
- Да, но сегодня обсуждаем рассказ, ко-

торый был написан на осетинском языке, 
переведен на русский. Члены клуба могли 
прочитать его и на том, и другом языке, но 
прочитать. Это обязательное условие. 

- Как формируется повестка дня? Кто 
предлагает авторов, произведения? 

- Мы прислушиваемся к пожеланиям на-
ших участников. У нас есть постоянные чле-
ны клуба, причем, возраст самый разный. 
Всегда с удовольствием вместе выбираем 
следующую тему.

- Как идет обсуждение? 
- Можно сказать, что я модератор. Пред-

ставляю автора, произведение и предлагаю 
темы для обсуждения. Нет в принципе ни-
какой повестки – свободное обсуждение.  У 
нас запрещена видеосъемка, мы не хотим 
попадать в цифровое пространство. Хочу 
сказать важную вещь, что наш клуб - не ме-
сто, где мы собираемся, это люди, которые 
приходят. Есть разные идеи, где собираться. 
Сегодня в ШКиТе нам удобно и комфортно. 
Но мы хотим постоянно двигаться, менять 
места встреч – это весело и интересно. 

- Сколько человек приходит на встре-
чу? 

- Бывает и два, но крайне редко. Обыч-
но 10-15, было и 50. Но сколько бы ни при-
шло, книжный клуб обязательно состоится. 
Есть люди, которые ходят практически на 
все встречи. Мне бы очень хотелось, чтобы о 
нас узнало больше людей. Проект абсолют-
но некоммерческий, все делается только на 
энтузиазме. 

- Алан, Вам зачем это надо? 
- Каждый раз, когда я сюда иду, думаю, 

наверное, мало людей придет. Бывает пло-
хое настроение. А сюда прихожу, и оно ме-

няется. Надеюсь, что и у всех подобные 
эмоции. Это интеллектуальное общение. Не 
хочу произносить высокопарных слов, но 
оно возвышает нас, что ли. 

- Спорите до последнего посетите-
ля? 

- Конечно. Бывает и по три часа. Спо-
рим, мы не для того, чтобы хвалить. 

- Следующий автор уже известен? 
Что читать? 

- Подписывайтесь на наши социальные 
сети, и все будете узнавать. Пока я не знаю. 
Есть приблизительный список, но он в лю-
бой момент может измениться. Еще вот что 
надо сказать: у нас есть параллельный про-
ект - мы начали озвучивать книги, и пере-
водить их в аудиоформат. Рассказ Арсена 
Коцоева, который мы сегодня обсуждаем, 
озвучен. А значит, перед тем как идти сюда, 
его можно было не только прочитать на двух 
языках, но и послушать, причем, тоже в двух 
вариантах: осетинском и русском. 

Завсегдатаи  клуба: 
Завен Хачатурян, гид-экскурсовод: 

«Считаю, что поддерживать традиции чте-
ния очень важно. Не всегда получается, но 
стараюсь. И зачастую именно клуб моти-
вирует меня читать литературу, которую я 
бы, возможно, отложил в долгий ящик. Это 
и собственное развитие, и радость от об-
щения. Интересно то, что здесь обсуждают 
кавказских авторов, это отличает клуб. Мне 
всегда было интересно, темы для дискус-
сий тоже находились». 

Дмитрий Мельков, житель Владикавка-
за: «Добавлю, что в клубе проводятся лите-
ратурные конкурсы. С удовольствием при-
нимаю участие. Для меня важно, что это не 
классический клуб, а именно связанный с 
Кавказом. Читаю все с удовольствием, об-
мениваюсь впечатлениями, нахожу новые 
смыслы в прочитанном». 

        МИЛА  РАМОНОВА.
  ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА А. ЦХУРБАЕВА
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МАМИАТЫ ДИАНЁ. КЪАМТЁ ИСТ СТЫ ЦЁГАТ ИРЫСТОНЫ ОФИЦИАЛОН САЙТЁЙ

Архайдтой дзы сфёлдыстадон ёмё 
ахуырадон интеллигенцийы ёмё Рахиз-
фарсы районы ёхсёнады минёвёрттё, 
Фысджыты цёдисы уёнгтё, Дамиры хи-
уёттё, хёстёджытё, ёмбёлттё, сту-
денттё, скъоладзаутё ёмё чиныгкёс-
джытё. 

Сфёлдыстадон фембёлды райдайён 
фыссёгён йё цард, ёхсёнадон ёмё 
бирёвёрсыг курдиаты тыххёй бёлвырд 
радзырдта библиотекёйы бёстёзонён 
хайады сёргълёууёг, РЦИ-Аланийы 
культурёйы сгуыхт кусёг Мурасты-Дзу-
гаты Риммё. 

Ирон дзырдаивады зёрдиаг зиууон 
Дауыраты Дамиры курдиат, ёхсёнадон 
архайды тыххёй бёлвырд радзырдтой  
нё республикёйы Фысджыты цёдисы 
сёрдары хёстё ёххёстгёнёг, фило-
логон наукёты кандидат Хозиты Барис,  
йё  хёдивёг, зындгонд прозаик Цомар-
таты Изётбег, УФ-йы сгуыхт нывгё-
нёг, скульптор Дзбойты Михал, Дзёу-
джыхъёуы Ветеранты советы сёрдар, 
амалхъом ёмё ирон культурёйыл иу-
зёрдион Лалыты Лев, УФ-йы Нывгён-
джыты цёдисы уёнг Езеты Марклен, 
ёхсёнадон архайёг Агънаты Хъауыр-

бег, газет «Рёстдзинад»-ы сёрмагонд 
уацхёссёг, РЦИ-Аланийы культурёйы 
сгуыхт кусёг Баскаты Уырызмёг, УФ-
йы Фысджыты цёдисы уёнг, поэт, тёл-
мацгёнёг, публицист Хохойты Энвер, 
ёхсёнадон змёлд «Иры стыр ныхас»-ы 
уёнг Еналдыты Хъазыбег.

Зындгонд поэты ёмдзёвгётё аив 
кастысты Дзёуджыхъёуы 7-ём  астёук-
каг скъолайы ахуырдзаутё.

Йе ‘мдзёвгётыл цы зарджытё фыст 
ёрцыд, уыдон дзы аив акодтой Ирысто-
ны адёмон артисттё  Дауыраты Эду-
ард,  Персаты Тамарё, суинаг курди-

атджын вокалист Уаниты Назар.
Изёр саразджытён ёмё йё архай-

джытён арфё ракодта ёмё йе сфёлдыс-
тады ног нысанты ёмё хёсты тыххёй 
радзырдта Дауыраты Дамир. Мыггаджы 
номёй  се ‘ппёт ёрбацёуджытён ёмё 
юбилярён бузныджы ныхёстё загъта 
фёллойы ветеран Дауыраты Таймураз. 

Центрон библиотекёйы кусджытё 
бацёттё кодтой юбиляры цард ёмё 
бирёвёрсыг сфёлдыстадыл дзурёг 
къамты, йё фыст чингуыты ёмё ёндёр 
мидисджын ёрмёджыты цымыдисаг 
равдыст.

СФЁЛДЫСТАДОН ИЗЁР
Дзёуджыхъёуы Центрон библиотекёйы уыд РЦИ-Аланийы адёмон фыссёг, УФ-йы культурёйы сгуыхт кусёг, 
прозаик-документалист, поэт, журналист, ёхсёнадон ёмё паддзахадон архайёг Дауыраты Дамиры 
сфёлдыстадон изёр. Йё саразыныл бацархайдтой  нё республикёйы Фысджыты цёдисы разамынд ёмё Центрон 
библиотекёйы кусджытё.  Арёзт та ёрцыд фыссёджы  80 азы юбилейы кадён.

ГАСАНТЫ ВАЛЕРИ. КЪАМ ИСТ У ДЗЁУДЖЫХЪЁУЫ ЦЕНТРОН БИБЛИОТЕКЁЙЫ САЙТЁЙ

Къомайты Русланы хъёп-
пёрисёй 2021 азы Ирыстоны 
фёзынд космонавтикёйы скъо-
ла. Бон-изёрмё куыста пла-
нетарийы арёзты уавёр фё-
хуыздёр кёныныл, ахуырадон 
программёйы сфёлдыстадыл 
ёмё бирё ёндёр хъуыддёг-
тыл. Уыцы зын рёстёг Русланы 
фарсмё ‘рбалёууыд Битар-
ты Вячеслав – республикёйы 
уёды сёргълёууёг. Хъыгагён, 
хъуыстгонд конструкторён бирё 
нё бантыст йе сфёлдыстадыл 

ацин кёнын.  2021 азы йё цар-
дёй ахицён, фёлё йе ‘сфёл-
дыстад, йё байзёддаг цёрынц 
ёмё дидин калынц. Абон кос-
монавтикёйы скъолайы фёзынд 
космосы тыххёй ахуырадон про-
граммё ирон ёвзагыл. Уыцы 
фёнд рахаста Къомайты фырт 
йёхёдёг, фёлё сёххёст, ёр-
мёст йё мёлётыл дыууё азы 
куы рацыд, уёд. Уый дзуры ууыл, 
ёмё Къомайты Руслан космикон 
экспонаттимё хуымётёг арёзт 
нё балёвар кодта ирон адё-

мён, фёлё сын балёвар код-
та йе ‘нёнтыст фёсдзёуинты, 
йё цыт ёмё йын йё бёрзонд 
фёндтё фидёнмё чи хёссы, 
ахём фёсивёд. 

Руслан ныууагъта адёмы 
зёрдёты ирд рухс, кёцы нын 
амоны фёндаг ног бёрзёнд-
тём. Ёмё кёд цёрёнбонты 
архайдта ууыл, цёмёй адёмы 
стъалыты дунемё фёхёстёг-
дёр кёна, уёд абон йёхёдёг 
уыцы дунейы бацахста йё бынат. 

ССРЦ-ы Паддзахадон пре-

мийы лауреат Къомайты Русла-
нён саккаг кодтой кады нысантё 
ёмё майдантё. Се ‘хсён - 
Ю.А. Гагарины номыл Уёрёсейы 
Космонавтикёйы федерацийы 
майдан космонавтикёйы къабазы 
ёнтыстдзинёдты тыххёй. Цёгат 
Ирыстоны сёргълёууёг Сергей 
Меняйлойы Бадзырдмё гёсгё 
2021 азы зындгонд конструкто-
рён саккаг кодтой орден «Слава 
Осетии». 

Бузныг, нё зындгонд ёмзёх-
хон, Къомайты Руслан!  

«СТЪАЛЫТЁМ ХЁСТЁГДЁР»
Дзёуджыхъёуы бай-
гом кодтой цыртдзё-
вён зындгонд косми-
кон конструктор ёмё 
ахуыргонд Къомайты 
Русланён. Монумент 
лёууы Космонавти-
кёйы скъолайы кёр-
ты, йё дурыл фыст 
«Ёгас Ирыстон дё 
бузныг сты». Ёмё 
куыд нё уём бузныг 
нё зындгонд ём-
зёххонёй – стыр 
ныфс радта нё гыц-
цыл бёстёйён тагъд 
рёстёджы ирон 
космонавттё ёмё 
ирон космикон ахуы-
радты архайджытё 
кёй сбирё уыдзысты 
ёмё ёрхёсдзысты 
пайда сё райгуырён 
бёстё ёмё ‘нёхъён 
дунейён.
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ÑËÎÂÀÐÜ 
ÄËß ÏÐÎÄÂÈÍÓÒÛÕ

ÄÂÀ ÂÎËÊÀ, 
ÍÎ ÒÐÎÅ ÂÎË×ÀÒ…

Называя детенышей животных, 
мы употребляем собирательные 
числительные: пятеро телят, двое 
медвежат. А как только животное 
подрастает, то на смену приходят 
числительные целые: пять собак, 
две коровы, семь коз.

 

«ÏÎ×ÈÑÒÜ» ÈËÈ 
«ÏÎ×ÈÑÒÈ»?

Запомните: правильно – почи-
сти. Если вам не хочется чистить 
картошку самому, то можно пору-
чить это занятие кому-то. Но проб-
лема в выборе для этого правиль-
ной формы глагола –  почисти или 
почисть? 

Специалисты  и сами не до кон-
ца уверены в ответе: одни считают, 
что оба варианта равноправны, дру-
гие называют форму «почисть» раз-
говорной или просторечной. 

Поэтому, чтобы уж точно не оши-
биться, лучше говорить «почисти». 

ÂÅÑÒÈ ÑÅÁß 
ÏÎÄ ÑÒÀÒÜ

Слова «подстать» не существует. 
Хотя в устаревших словарях Уша-
кова и Даля оно присутствует. Но 
наши правила русского правописа-
ния изменились еще в 1956 году. 

Современная норма, как и в слу-
чае с «раз плюнуть», требует писать 
такие сочетания предлогов-приста-
вок с существительными раздельно.

ÏÓÑÒÜ 
ÍÅ ÊÐÎÂÎÒÎ×ÀÒ 
ÂÀØÈ ÄÅÑÍÛ

Пусть с вашими деснами все 
в порядке. Но если когда-нибудь 
наткнетесь на статью вроде «почему 
кровоточат десна», знайте: в сло-
варях закреплен единственно вер-
ный вариант множественного числа 
существительного –  с окончанием 
«-ы», а не «а»: «кровоточат деснЫ», 
«воспаленные деснЫ», 

ÐÀÂÍÎÏÐÀÂÈÅ
Тоннель или туннель? Эти 

формы появились в русском языке 
благодаря английскому и француз-
скому словам. Они являются равно-
правными и обозначают одно и то 
же понятие.

ÍÅÑÏÐÎÑÒÀ ÈËÈ 
ÍÅ Ñ ÏÐÎÑÒÀ?

В наречиях, образованных от 
существительных или прилагатель-
ных (в нашем случае от слова «про-
стой»), «не» считается приставкой. 

Если убрать приставку, смысл 
поменяется на противоположный. 
«Неспроста» –  разговорное на-
речие, означает «не случайно», «не 
просто так».

ПОДГОТОВИЛА 
МИЛАНА БЕРИЕВА 

МИР ЗА ОКНОМ
Мнение

«Русские! Я сейчас обращаюсь ко всем 
русским: жителей Украины и Беларуси на 
Балканах тоже считают русскими. Посмо-
трите на нас и запомните: с вами сдела-
ют то же самое, когда вы разобщитесь и 
дадите слабину. Запад - цепная бешеная 
собака – вцепится вам в горло». Сейчас 
очевидно, что эти слова из последнего 
обращения президента Югославии Сло-
бодана Милошевича к славянам – про-
роческие. Спустя 25 лет после чудовищ-
ных бомбардировок  Белграда странами 
НАТО в стенах российского Парламента 
эти слова зазвучали вновь.

Воспоминания о событиях марта 1999 
года звучали в обеих палатах. Весна – 
самое красивое время на Балканах. Но 
не весна 25-летней давности, а блок 
НАТО с марта по июнь 1999-го бомбил 
Югославию. Погибли свыше двух тысяч 
мирных жителей. По Белграду было вы-
пущено 2300 крылатых ракет, сброшено 
14000 бомб. Последствия ударов снаря-
дами с обедненным ураном, которыми 
натовцы били по сербам, чувствуются до 
сих пор. Нанесен невосполнимый ущерб 
экологии, масштаб которого никто даже 
не берется оценивать. До сих пор рас-
тет число больных онкологией. Сейчас, 
спустя четверть века, балканский кри-
зис видится нашим политикам совсем в 
ином свете. Это уже не отдельная «сама 
по себе» война. Это первое событие в 
цепочке чудовищных инцидентов, кото-
рые положили дорогу к вывихнутому и 
кровавому однополярному миропорядку. 
Неугодные режимы и лидеры стирались с 
лица земли. После уничтожения Югосла-
вии и Слободана Милошевича был Ирак, 
затем Ливия. Они на годы стали страна-
ми без государства. 

Сенатор Таймураз Мамсуров в сте-
нах Совфеда напомнил об одном словосо-
четании, от которого любого нормального 
человека оторопь берет: «гуманитарная 

бомбардировка». Эта речь была произ-
несена впервые в 1999 году,  и именно 
применительно к Югославии. Президент 
Чехии Вацлов Гавел, этот «яркий право-
защитник», образец «человеколюбия», как 
нам его тогда преподносили, назвал унич-
тожение странами НАТО Белграда «гума-
нитарной бомбардировкой». Вот такое 
мерзкое изящество. Чем он лучше другой 
«обитательницы ада» – леди Олбрайт, ко-
торая убийство сотен детей в Ираке на-
звала «платой за демократию»? 

Все, что творили страны НАТО под ру-
ководством США с Югославией, - не что 
иное, как пробный шар в цепочке «оран-
жевых революций» и майданных техноло-
гий. Вообще сценарных пересечений бал-
канского кризиса с украинским до боли 
много. Будто писал один и тот же безум-
ный сценарист. Хотя почему будто? Взять, 
к примеру, точку невозврата. Бомбежки 
Югославии начались с условной «Бучи» 
- инсценировки чего-то настолько ужас-
ного, после чего остается только силовой 
сценарий. В чем именно она состояла. 
Погибла часть албанцев. Они (НАТО) ска-
зали, что это сербы уничтожили людей. 
И что погибшие – мирные жители. Это 
ложь. Независимая экспертиза показала, 
что на одежде трупов отсутствовали пуле-
вые отверстия, а на пальцах убитых были 
следы пороха.  То есть это были воен-
нослужащие, а не гражданские. НАТО не 
оставило бы Югославию в покое. Она для 
Запада была слишком уж лакомым кус-
ком, а президент  Милошевич – костью в 
горле. Инцидент с погибшими албанцами 
стал поводом для начала «гуманитарной 
бомбардировки». Когда она началась, 
тогдашний российский премьер Евгений 
Примаков развернул свой самолет над 
Атлантикой и отказался лететь в Штаты. 
«А что лететь, когда они убивают наших 
братьев», - вспомнили  все произнесен-
ные тогда слова Примакова. 

Однако – экс-премьер Виктор Черно-
мырдин, назначенный Ельциным  спец-
представителем по урегулированию бал-
канского кризиса, пошел другим путем. 
Он уговорил Слободана Милошевича при-
нять ультиматум НАТО. 

Как это было. Милошевич спросил: «Что 
будет, если я его не приму?» Тогда Виктор 
Черномырдин махнул рукой по столу и смел 
с него все чашки и стаканы. «Вот что тогда 
будет с Белградом» - ответил экс-премьер. 
Итог политики, которую теперь парламен-
тарии называют «соглашательством», из-
вестен. Милошевич был отравлен в тюрь-
ме Гааги и умер. Югославия распалась на 
несколько государств. Сербы до сих пор 
не могут  вернуться в Косово и Митохию, 
несмотря на резолюцию Совбеза ООН, из-
вестную как документ «1244».

НАТО и их союзники продолжают не-
сти по миру свои «миротворческие» бом-
бы под прикрытием заявлений о «борьбе 
за ценности свободы и демократии».  Мы 
не назовем, где и когда они сделали мир 
и порядок, потому что мира и порядка 
не было. Сплошная кровь. Они везде так 
действуют и теперь еще замахнулись на 
Азиатско-Тихоокеанский регион, чтобы 
ставить там свои военные базы. 

Еще одно звено в цепочке, зародив-
шейся в 1999-м, – утверждение неона-
цистского режима на Украине. С его по-
мощью Запад попытался сделать то, что 
уже удалось сделать однажды: настроить 
один народ против другого, столкнуть 
их лбами, разделить большую страну на 
множество кусков. Это именно то, о чем 
предостерегал Слободан Милошевич. Хо-
рошо хоть через 25 лет осознали. Чтобы 
осознание пришло и в другие страны, 
Госдума и Совет Федерации все факты о 
балканском кризисе и свои мысли изло-
жили в обращении к ООН и парламентам 
мира. Утвердили документ обе палаты 
единогласно.

ÊÀÊÎÂ ÎÍ – 
ÊÐÎÂÀÂÛÉ ÎÄÍÎÏÎËßÐÍÛÉ ÌÈÐ?

ÃÎÑÄÓÌÀ È ÑÎÂÔÅÄ Â 25-ËÅÒÍÞÞ ÃÎÄÎÂÙÈÍÓ ÍÀÒÎÂÑÊÈÕ ÁÎÌÁÀÐÄÈÐÎÂÎÊ 
ÁÅËÃÐÀÄÀ ÂÑÏÎÌÍÈËÈ Î ÏÐÎÐÎ×ÅÑÒÂÅ ÌÈËÎØÅÂÈ×À

ГАРЕГИН БУДАГЯН.  
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ 
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ÊÀÐÒÀ «ÑÂÎÈ»:

          А НАШИХ

В Минобороны России организована работа по созданию электронного удосто верения ветерана боевых действий, 
которое аккумулирует в себе весь комплекс мер социальной поддержки этой категории граждан. Цель инициати-
вы и основной смысл реализации проекта заключаются в том, чтобы объединить на основе передовых информа-

ционных и телекоммуникационных технологий сразу три документа: непосредственно ветеранское удостоверение, 
а также социальную и банковскую карты.

Внедрение такого цифрового удостовере-
ния обеспечит получение в беззаявительном 
порядке выплат по линии военного ведомства 
и оформление федеральных и региональных 
компенсаций, а также упростит предостав-
ление установленных законодательством 
социальных льгот. Кроме того, это даст воз-
можность держателю карты пользоваться 
специальными привилегиями банков, полу-
чать различные скидки в сфере торговли 
и услуг.

Без лишней волокиты, 
оперативно, 

по стандартам XXI века

В своем недавнем Послании Федераль-
ному Собранию Президент России Влади-
мир Путин обратил внимание на важность 
своевременного оказания качественных и 
доступных социальных государственных и 
муниципальных услуг участникам специ-
альной военной операции, ветеранам войн 
и локальных конфликтов. В Министерстве 
обороны РФ одним из направлений та-
кой работы стало внедрение электронного 
удостоверения ветерана боевых действий. 
Данный проект реализуется по поручению 
главы военного ведомства генерала армии 
Сергея Шойгу в рамках реализации По-
становления Правительства Российской 
Федерации от 16 марта 2024 года.

«Это делается для более эффективно-
го обеспечения социальных гарантий участ-
ников СВО, локальных войн и вооруженных 
конфликтов», - подчеркнул Сергей Шойгу, вы-
ступая на прошедшей 20 марта текущего года 
Коллегии Минобороны Рос сии, где в числе 
прочих затрагивался и этот вопрос.

Как отметил министр обороны РФ, всего 
на данный момент на получение удостовере-
ния в электронном виде поступило более 70 
тысяч заявлений. По словам Сергея Шойгу, 
проект «Электронное удостоверение ветера-
на боевых действий» является для военного 
ведомства одним из приоритетных, и в этой 
связи министр попросил коллег «вести работу 
по реализации этой инициативы самым ак-
тивным образом».

Ветеранское удостоверение в электрон-
ном виде представляет собой универсальную 
идентификационную карту, изготовленную на 
базе карты банка, совместимой с платежной 
системой «Мир». На этот компактный и хоро-
шо знакомый каждому носитель заносится 
вся необходимая информация - фамилия, 
имя, отчество владельца, его фотография, а 
также сведения об удостоверении ветерана 
и некоторые медицинские данные, в частно-
сти, группа крови, номер полиса обязатель-
ного медстрахования и сведения о наличии 
ранений.

Эта же информация размещается и в 
мобильном Личном кабинете, которым мо-
жет воспользоваться каждый владелец кар-
ты, подключив соответствующее приложение 
банка. Уместно отметить, что все загружен-
ные сведения конфиденциальны и защищены 
законодательством о банковской тайне и пер-
сональных данных. Само собой разумеется, 
что защитой от подделок обеспечено и само 
электронное удостоверение - такие меры 
безопасности в наш век совсем нелишние.

Электронное удостоверение - это бы-
стрый, простой и прозрачный способ полу-
чения положенных выплат, социальных льгот, 
скидок и привилегий для ветеранов боевых 
действий.

Преимущества неоспоримы, 
удобства - очевидны

Алгоритм получения цифрового вете-
ранского удостоверения достаточно прост. 
Участнику боевых действий, имеющему на 
руках соответствующую справку из воинской 
части или военного комиссариата и паспорт 
гражданина РФ, необходимо прийти в банк, 
где его попросят заполнить анкету и офор-
мить заявление на выпуск удостоверения. 
Через неделю, а то и раньше, готовый «пла-
стик» будет выдан на руки.

Точно так же не составит особого труда 
и активация полученной карты. Ее нужно бу-
дет всего лишь вставить в банкомат, ввести 
на экране полученный в банке ПИН-код, по-
сле чего карта сразу же запустится в работу.

На это электронное удостоверение будет 
записываться информация и о федеральных 
льготах, и о льготах, предоставляемых на 
региональном уровне (в случае заключения 
уполномоченными банками соглашений с 
субъектами РФ). Для этого ветерану нужно 
будет посетить многофункциональный центр 
или отделение социальных служб. Как прави-
ло, оформление здесь происходит в режиме 
онлайн - после записи данных пластиковую 
карту можно будет сразу же использовать, 
скажем, как бесплатный проездной для ва-
лидации в общественном транспорте. 

Стоит отметить, что предусмотрен также 
порядок оформления электронного удосто-
верения дистанционно, с помощью офици-
ального сайта банка. На специальной стра-
нице финансово-кредитного учреждения 
заявителю потребуется загрузить копии не-
обходимых документов и внести некоторые 
личные данные. Утверждается, что срок вы-
пуска карты в таком случае составит не бо-
лее двух дней.

Там же, на сайте банка, размещена и 
подробная инструкция подключения Лично-
го кабинета, который позволит клиенту вхо-
дить в мобильный банк и Интернет-банк и 

пользоваться их возможностями. Кстати, в 
случае оформления документа дистанцион-
но - через Личный кабинет мобильного при-
ложения или через сайт банка - процесс по-
лучения ветеранского удостоверения будет 
значительно упрощен, серьезно сэконом-
лено время. Благодаря новым технологиям 
прежние бюрократические издержки, по 
сути, уходят в прошлое.

Что же касается механизма использова-
ния карты, то оно возможно либо традицион-
но - при предъявлении, либо с применением 
считывающих устройств и штрихкода. Ну и, 
конечно, будет востребован бесконтактный 
способ, чему в помощь встроенный в карту 
чип, а также смартфон с установленным мо-
бильным приложением банка-эмитента.

Задать вопросы, связанные с получени-
ем электронного удостоверения ветерана 
боевых действий, можно по телефону горя-
чей линии 117.

Вся информация о проекте «СВОи» так-
же размещена на странице сайта Минобо-
роны России svoi.mil.ru.

Одна карта для всего

Как уже было сказано, при наличии ве-
теранского удостоверения, выпущенного 
в электронном виде, его владельцу можно 
будет сразу, без оформления других карт, 
пользоваться всеми предусмотренными за-
коном льготами. Среди которых - бесплат-
ный проезд на общественном транспорте, 
скидки на оплату услуг ЖКХ, получение раз-
личных выплат, в том числе единовремен-
ных, страховых, дополнительных и компен-
сационных, другие привилегии. При этом 
перечень преференций может быть расши-
рен в зависимости от программ поддер жки, 
действующих в каждом конкретном регионе 
страны.

С другой стороны, раз уж речь идет о 
банковской карте, то еще одним значимым 
преимуществом электронного удостовере-

ния ветерана станет возможность получе-
ния привилегий, предоставляемых банками 
и их партнерами. Это и более высокий про-
цент по банковским вкладам, а по креди-
там, напротив, и процент пониженный, и 
скидки на товары и услуги, и различные 
бонусные программы, и участие в про-
граммах лояльности, и предоставление 
повышенного кешбэка на покупки. Сеть от-
делений и терминалов банков-партнеров, 
расположенная практически по всей тер-
ритории страны, даст возможность пользо-
ваться всеми социальными льготами, а так-
же оплачивать товары и услуги со скидками 
и снимать денежные средства со счета.

В военном ведомстве уже протести-
ровали процесс оформления цифровых 
удостоверений ветерана боевых действий, 
выпущенных на платформе одного из оте-
чественных банков. Для этого разработана 
информационная система взаимодействия 
между военным ведомством и банковской 
сферой, обеспечивающая оперативный 
выпуск электронных удостоверений и их 
учет.

«Такое удостоверение бессрочно и 
действует на всей территории страны, и 
внедрение пластиковой карты не отменя-
ет удостоверения ветерана на бумажном 
бланке, а только дополняет его, избавляя 
от лишней волокиты при оформлении и 
использовании». 

Остается добавить, что детальная ин-
формация о проекте электронного удосто-
верения ветерана боевых действий «СВОи» 
размещена на специальной странице сай-
та Минобороны России svoi.mil.ru. Здесь 
можно ознакомиться с пошаговым меха-
низмом получения и использования карты.

Кроме того, задать интересующие во-
просы, связанные с получением ветеран-
ского удостоверения в цифровом виде, 
можно по телефону горячей линии. Еди-
ный номер информационно-справочной 
службы - 117.                                                 

СОВРЕМЕННОЕ РЕШЕНИЕ С ЗАБОТОЙ О КАЖДОМ ГЕРОЕ СТРАНЫ

ВОЕННЫЙ КОМИССАРИАТ РСО-АЛАНИЯ. ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

карта героя великой страны
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Прокуратура информирует

Прокуратура Северо-Запад-
ного района г. Владикавказа по 
поручению прокурора Республики 
Северная Осетия-Алания Алек-
сандра Морозова провела про-
верку по обращению местной 
жительницы, поступившему с лич-
ного приема.

Женщина сообщила о неудов-
летворительном состоянии авто-
мобильной дороги по ул. Гугкае-
ва, 22/1 во Владикавказе. 

Совместным с сотрудником 
Госавтоинспекции выездом на 
место было установлено полное 
разрушение покрытия проезжей 
части автомобильной дороги.

В этой связи прокуратура рай-
она главе АМС  г. Владикавказа 
внесла представление об устра-
нении выявленных нарушений.

Кроме того, материал для 
составления протокола об адми-
нистративном правонарушении, 
предусмотренном  ст. 12.34 КоАП 
РФ (несоблюдение требований 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения при ремонте 
и содержании дорог), направлен в 
ГИБДД по г. Владикавказу.

После вмешательства надзор-
ного ведомства асфальт на доро-
ге восстановлен.

ПРОКУРАТУРА ЗАТЕРЕЧНОГО РАЙОНА Г. ВЛАДИКАВКАЗА

ÈÇ ÇÀËÀ ÑÓÄÀ…

ÏÐÀÂÎÂÎÅ ÏÐÎÑÂÅÙÅÍÈÅ

ПРОКУРАТУРА СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО РАЙОНА Г. ВЛАДИКАВКАЗА

Гражданин Т. признан вино-
вным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 
314.1 УК РФ, а именно в само-
вольном оставлении поднадзор-
ным лицом места жительства, 
совершенное в целях уклонения 
от административного надзора.

Доказано, что гр. Т. осоз-
нанно уклонялся от исполнения 
установленного в отношении 
него административного над-
зора, зная, что его могут искать 
сотрудники полиции, не явился 
в ОВД на регистрацию в соот-

ветствии с графиком прибытия 
поднадзорного лица.

В суде подсудимый вину в 
предъявленном обвинении при-
знал в полном объеме.

Суд, с учетом личности под-
судимого, позиции государ-
ственного обвинителя, признал 
гр. Т. виновным и назначил ему 
наказание в виде лишения сво-
боды сроком 8 месяцев с отбы-
ванием назначенного наказания 
в колонии общего режима.  

Приговор суда вступил в за-
конную силу.

Уточнено, что право на по-
лучение ежемесячной выплаты 
имеют лица, получившие го-
сударственный сертификат на 
материнский (семейный) ка-
питал в соответствии с Феде-
ральным законом «О дополни-
тельных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих 
детей», в случае если размер 
среднедушевого дохода семьи 
которых не превышает 2-крат-
ную величину прожиточного 
минимума на душу населения, 
установленную в субъекте РФ в 
соответствии с пунктом 3 статьи 
4 Федерального закона «О про-
житочном минимуме в Россий-
ской Федерации». Внесенные 
изменения распространяются 
на правоотношения, возникшие 
с 1 января 2024 г.

Также предусматривается, 
что при расчете среднедуше-
вого дохода семьи не учиты-
ваются, в том числе, средства 

материнского (семейного) ка-
питала, направленные в со-
ответствии с Федеральным 
законом «О дополнительных 
мерах государственной под-
держки семей, имеющих де-
тей» на приобретение товаров 
и услуг, предназначенных для 
социальной адаптации и инте-
грации в общество детей-ин-
валидов, либо строительство 
(реконструкцию), компенсацию 
затрат на строительство (ре-
конструкцию) объекта индиви-
дуального жилищного строи-
тельства, либо реконструкцию, 
компенсацию затрат на рекон-
струкцию дома блокированной 
застройки, а также средства 
регионального материнского 
(семейного) капитала и полу-
ченные гражданином за учи-
тываемый период. Данное по-
ложение распространяется на 
правоотношения, возникшие 
с 5 января 2024 г.

Прокуратурой Затеречного района г. Владикав-
каза поддержано государственное обвинение по 
уголовному делу в отношении ранее неоднократно 
судимого за аналогичные преступления местного 
жителя.

Постановлением Правительства РФ от 05.03.2024 г. 
№ 262 «Об утверждении коэффициента индексации с 
1 апреля 2024 г. социальных пенсий» с 1 апреля 2024 
года социальные пенсии проиндексировали на 7,5%.

ÄÎÐÎÃÀ Â ÏÎÐßÄÊÅ
После вмешательства прокуратуры Северо-Западного района 
г. Владикавказа на автомобильной дороге по ул. Гугкаева, 22/1 
восстановлено асфальтовое покрытие.

Отвечает помощник прокурора  
Северо-Западного района 

г. Владикавказа Валерия Дзидзоева:

- В связи с наступающим сезоном отпусков 
участились факты обмана граждан «лжетурфир-
мами».

Прокуратура района напоминает, что нуж-
но сделать, чтобы не попасться  на уловки 
мошенников: проверять туроператора через 
Единый федеральный реестр; поинтересовать-
ся репутацией турфирмы (например, путем 

изучения отзывов в сети Интернет); внимательно 
изучить сайт, на котором запланирована покупка 
путевки. 

Зачастую мошенники полностью создают фи-
шинговые сайты, имитирующие страницы дей-
ствующих туристических агентств. 

При этом названия и дизайны сайтов частич-
но либо полностью схожи; приобретать билеты 
на самолеты, поезда на сайтах авиакомпаний, 
РЖД; внимательно ознакомиться с договором 
оказания туристских услуг, требовать фиксации 
в нем всех нюансов договора.                                                            

- Как не попасться на уловки мошенников при покупке путевки  на отдых? 

 Многие сегодняшние мальчишки на-
верняка мечтают в будущем стать кос-
монавтами. И в этом свою роль сыграло 
открытие Школы космонавтики в нашей 
республике. Она открылась благодаря 
человеку-легенде, конструктору косми-
ческих летательных аппаратов, лауреату 
государственной премии СССР Русла-
ну Комаеву. С рассказа о нем и физике 
Николае Сиукаеве начинается очеред-
ной номер. Читатели узнают много инте-
ресных фактов из его жизни, вообще из 
истории космонавтики. А вот конкретно 
об истории Дня космонавтики, который 
празднуется 12 апреля, можно узнать 
дальше по комиксам.

Даже традиционная зарядка пред-

ставлена в астрономической тематике: 
«По порядку все планеты назовет любой 
из вас: раз – Меркурий, два – Венера…»

Словом, космическая тема проходит 
красной нитью через весь журнал – и уро-
ки осетинского языка, и загадки, и рас-
сказы, и сказки так или иначе касаются 
темы планет, Солнца, неба и звезд.

Думается, родители с удовольствием 
вспомнят и интервью Валерия Гасанова 
с Русланом Комаевым, которое вышло в 
2021 году.

Задание «снаряди своего космонавта 
для высадки на луну», уверена, станет са-
мым любимым для маленьких читателей.

Еще одна занимательная рубрика 
номера – «Известные люди в космосе». 

Проверить свои знания смогут и старшие 
читатели. 

Дальше – любимые сканворды, кросс-
ворды, филворды, загадки и пословицы, 
рассказы и картинки, которые расширяют 
кругозор юных читателей. 

Особо хочется отметить вклад худож-
ников, дизайнеров в этот удивительный 
номер. Журнал весь звездно-солнечный, 
невесомый, радующий глаз. 

Но самое главное - возможно, кто-то 
из юных читателей заинтересуется этой 
темой и   в будущем в Осетии появится 
еще одна «звездочка», которая продол-
жит дело Юрия Гагарина, Валентины 
Терешковой, Германа Титова,  Русла-
на Комаева…

ÊÎÑÌÈ×ÅÑÊÈÉ «ÍÎÃÄÇÀÓ»

Апрельский номер журнала «Ногдзау» получился поистине космическим – и по содержанию, и 
по динамике, и по наглядности. На обложке – бесконечная сине-голубая Вселенная с планета-
ми, метеоритами и юный космонавт, готовый отправиться в космический полет. Вместе с ним 

и читатели пускаются в удивительное и захватывающее «путешествие» по страницам долгожданного 
детского журнала.

МИЛАНА БЕРИЕВА

ЮЛИЯ КОЛЛЕГОВА, СТАРШИЙ ПОМОЩНИК 
ПРОКУРОРА СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО РАЙОНА Г. ВЛАДИКАВКАЗА

ВОПРОС? ОТВЕТ!
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  Ответы на сканворд, 
опубликованный 12 апреля

По горизонтали: Фальконе. Плащ. Орган. 
Пирс. Джан. Склеп. Таз. Юбея. Бутик. Рейн. 
«Мод». Кафе. Апекс. Ном. Аиди. Абака. Носорог. 
Анды. Краса.

По вертикали: Лещина. Кросс. Нагул. Сноп. 
Пад. Апатит. Каюр. Елей. Зико. Безе. Янус. Ба-
клага. «Именины». Дамаск. Кокос. Бор. Ара. Ага.

Страницы истории

ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА

В КОНЦЕ НОМЕРА

Сканворд

ÂÅ×ÍÀß ÂÅ×ÍÀß 
ÌÀÃÈß ÊÍÈÃÈ…ÌÀÃÈß ÊÍÈÃÈ…

19 апреля в России отмечается профес-
сиональный праздник – День российской 
полиграфии. 

История выбора даты для празднования 
дня имеет много общего с Днем православной 
книги, который отмечается 14 марта. Именно 
из далекого 16 века начинается история по-
лиграфии как отдельной отрасли. За точку от-
счета был выбран выход в свет в 1564 году 
«Апостола» – первой печатной книги на Руси, 
подготовленной Иваном Федоровым. 

Что же касается 19 апреля, то считается, 
что в этот день в 1563 году первопечатник 
Иван Федоров начал работу над книгой. Тогда 
же в середине 16 века по Указу Ивана Гроз-
ного в Москве была основана и первая типо-
графия, положившая начало печатному делу 
на Руси. 

Полиграфия включает в себя труд людей 
разных профессий – дизайнеров, редакторов, 
менеджеров, инженеров… Благодаря техничес-
ким новшествам и компьютерным технологи-
ям, сфера эта постоянно расширяется. Теперь 
это не только книги, газеты, журналы, буклеты 
и этикетки, сегодня к сфере полиграфии от-
носятся упаковочная, сувенирная и рекламная 
продукция, услуги фотопечати.

Магия книги позволяет ей оставаться ин-
тересной и востребованной в жизни человека 
даже в наш век электроники.

21 апреля – 95 лет со дня рождения за-
служенного военного летчика СССР, генерал-
полковника авиации Цоколаева Эльдара 
Вениаминовича.

Родился в Дагестане, в семье врачей – ку-
мыка Калсынбека Качалаева и осетинки Ольги 
Цоколаевой. Когда Калсынбека репрессиро-
вали, Ольга увезла сына в Северную Осетию.

В 1952 году с отличием окончил Ейское 
военно-морское авиационное училище и был 
направлен летчиком-истребителем на Тихо-
океанский флот. В 1964 году окончил Военно-
воздушную академию им. Гагарина. Затем он  
адъюнкт Военно-воздушной академии. В 1967 
году был направлен в Венгрию в ВВС Южной 
группы войск, где ему присвоено звание пол-
ковника, и Приказом главнокомандующего 
ВВС он назначен командиром истребительно-
го полка ВА Южной группы войск. Через год 
полковник Цоколаев принял командование ис-
требительной авиационной дивизией; в 1977 
году генерал-майор Цоколаев стал команду-
ющим ВА ПрикВО. В 1983 году назначен ко-
мандующим ВВС Дальневосточного региона 
в границах от Восточной Сибири до Коман-
дорских островов с присвоением ему звания 
генерал-полковника авиации. С 1989 года –  
в запасе. 

Награжден орденами Красного Знаме-
ни, «За службу Родине в Вооруженных Силах 
СССР» III ст., орденом Боевого Красного Зна-
мени МНР, 18-ю медалями СССР и зарубеж-
ных государств. Заслуженный военный летчик 
СССР.

ÇÀÑËÓÆÅÍÍÛÉ ÇÀÑËÓÆÅÍÍÛÉ 
ËÅÒ×ÈÊ-ÀÑËÅÒ×ÈÊ-ÀÑ

№ 42 (13424) 19 апреля 2024 г.

ЛЕТ ОБРАЗОВАНИЯ 
СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИÎÑÅÒÈÍÑÊÀß ÑÅÌÜß

ФОТО ИЗГОТОВЛЕНО К 100-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ РСО-АЛАНИЯ 
И ПРЕДСТАВЛЕНО КОМИТЕТОМ ПО ДЕЛАМ ПЕЧАТИ И МАССОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ  РСО-АЛАНИЯ

РЕДАКЦИЯ ВЕДЕТ СБОР РАРИТЕТНЫХ ФОТОГРАФИЙ, ОТКРЫТОК И ПЕЧАТНЫХ 
ИЗДАНИЙ, СВЯЗАННЫХ С ИСТОРИЕЙ ОСЕТИИ И ВЛАДИКАВКАЗА. ОБРАЩАТЬСЯ В РЕДАКЦИЮ.
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